

VIVIR LA FE

- 1.874 BOROS, L., *Decisión liberadora. Los Ejercicios de San Ignacio en su dimensión actual*. Barcelona, HERDER 1979, 214 págs.

Este estudio de los Ejercicios ignacianos ofrece una novedad en su planteamiento: busca descubrir cuál es la filosofía subyacente a la obra. Quizá ésta podría resumirse así: el hombre, radicalmente criatura, vive siempre amenazado por su propio egoísmo, pero abierto a una opción en libertad; abierto a la realidad, provocado por ella, se encuentra siempre como última instancia confrontado con Dios.—F. L.

- 1.875 ESQUERDA BIFET, J., *Testigos de la esperanza* (Pedal 102). Salamanca, SÍGUEME 1979, 122 págs.

Este es un libro sobre espiritualidad apostólica pensado desde y para los sacerdotes primariamente. En efecto, recoge sencillas reflexiones surgidas al contacto con muchos sacerdotes y agrupadas en diez temas. Cada una concluye con unas breves orientaciones para la meditación y trabajo personal y en equipo.—B. A. O.

- 1.876 HORTELANO, A., *Problemas actuales de moral*. Tomo I: *Introducción a la teología moral. La conciencia moral*. Salamanca, SÍGUEME 1979, 603 págs.

Este primer volumen está compuesto por la publicación de sus apuntes de clase y por la reedición de su libro anterior *Moral responsable* (1968). La autoridad y competencia del autor hace interesante su lectura para situarse con una perspectiva moderna ante estos temas. Echamos de menos una bibliografía actualizada, pues apenas si ha renovado la que tenía con anterioridad, sin mencionar casi nunca las últimas publicaciones.—E. López Azpitarte.

- 1.877 LIZARRAGA, C., *Más allá del silencio. Respuesta cristiana al misterio del dolor*. Bilbao, AMIGOS DE BENEDETTA 1980, 164 págs.

Breve biografía de Benedetta Bianchi (1936-1964), una joven italiana que en sus 28 años de vida vió como iba perdiendo el movimiento, el oído, la vista, etc. En sus cartas y en las páginas de su diario vemos lo que el dolor fue para ella: plataforma de fe y alegría.—F. L.

- 1.878 MATABOSCH, A., *Divorcio e Iglesia*. Madrid, MAROVA 1979, 220 págs.

El autor ha querido hacer una síntesis, lo más amplia posible, de toda la problemática que hoy plantea el divorcio en la Iglesia. En estas páginas se recoge lo más sobresaliente de la bibliografía actual, con las diferentes posturas y argumentos, en torno a cada uno de los puntos discutidos. Recomendamos sinceramente su lectura a quien desee tener una visión objetiva y de conjunto sobre este tema de interés y actualidad.—E. López Azpitarte.

- 1.879 *Nuevos planteamientos sobre el matrimonio cristiano*. Bilbao, MENSAJERO 1978, 231 págs.

Con una dimensión pastoral, que sirva para la preparación y puesta al día de la preparación y celebración del sacramento del matrimonio, se estudia el influjo de la cultura, fundamentación bíblica y teológica, implicaciones civiles y problemas pastorales que plantean los que piden casarse por la Iglesia. Un libro de interés para todos los que estén preocupados por este tema.—E. López Azpitarte.

- 1.880 PAOLI, A., *El rostro del hermano* (Col. Pedal 103). Salamanca, SÍGUEME 1979, 228 págs.

Desde el oeste venezolano y conviviendo con la pobreza real, Arturo Paoli vuelve a presentarnos sus reflexiones sobre lo que constituye el ser cristiano. Lo hace en gran parte a través del diálogo con Pedro, un muchacho campesino que comparte con él la vida y el rancho. Ser cristiano es, para Paoli, cuestión de amor, de un amor que opta por el pobre y que encuentra en el realismo de éste, ajeno a toda ideología, el verdadero sentido del mensaje de Jesús.—B. A. O.

- 1.881 RIESGO, L. - PABLO, C., *Los Derechos de los Hijos*. Madrid, PRENSA ESPAÑOLA 1979, 248 págs.

Los esposos Riesgo - Pablo son suficientemente conocidos por su dedicación profesional a los niños difíciles y a la orientación vocacional de los jóvenes. Fruto de esa experiencia, el presente libro analiza toda la problemática familiar y otros temas conexos desde la perspectiva de los derechos de los hijos: noviazgo, matrimonio, control de natalidad, aborto, libertad de enseñanza, educación política y religiosa, etc. Es manifiesta la orientación cristiana de sus autores, a veces quizá algo rígida.—I. Camacho.

CELEBRAR Y TRANSMITIR LA FE

- 1.882 GORIUS, A. - THOMAS, M., *Liturgias con niños. Celebraciones de la vida y de la fe*. Santander, SAL TERRAE 1979, 128 págs.

Son catorce las celebraciones litúrgicas incluidas en este libro. Cuatro están vinculadas a la vida escolar, seis están preparadas para distintas fiestas litúrgicas, otras tres se refieren a la reconciliación y una a la profesión de fe. No son celebraciones eucarísticas, a excepción de la preparada para el Jueves Santo. Sus autores, dos sacerdotes de Nancy, que las han experimentado repetidas veces, nos las ofrecen ahora con el deseo de aportar algo creativo en el campo litúrgico.—B. A. O.

- 1.883 NOCENT, A., *Celebrar a Jesucristo*. Vol. I: *Introducción y Adviento*, 168 págs. Vol. V: *Tiempo ordinario, domingos 2-8*, 184 págs. Vol. VII: *Tiempo ordinario, domingos 22-34*, 164 págs. Santander, SAL TERRAE 1979.

Con estos tres volúmenes se completa la obra cuyos cuatro tomos restantes fueron ya presentados en el número 116 de nuestra revista (págs. 76-77). Insistiendo en todo lo que dijimos allí, vamos a añadir algunas peculiaridades de estos tres volúmenes. El Primero se abre con una presentación de lo que es el Año Litúrgico, como actualización de un pasado que nos proyecta hacia el futuro. Las reflexiones globales sobre el Adviento preceden al análisis más detallado de la liturgia de cada una de sus semanas. El tomo Quinto, con el que se inician los domingos del Tiempo ordinario, se abre con un estudio de la teología del domingo y de la plegaria eucarística. No se puede dudar que estamos ante una obra cuya envergadura y profundidad no permitirán que pase desapercibida.—B. A. O.

- 1.884 *La Pascua de los jóvenes* (Edición preparada por M. USEROS y C. FLORISTÁN) (Col. Cuadernos de Experiencias Pastorales 2). Madrid, P. P. C. 1980, 124 págs.

Las llamadas «Pascuas juveniles» se han multiplicado en España durante los últimos años como un eco de los encuentros de jóvenes en Taizé. Lo que aquí se ofrece son nueve testimonios de otras tantas celebraciones, así como abundante material utilizado en ellas. Precede un estudio que traza los orígenes y la historia de estas fiestas cristianas juveniles.—B. A. O.

- 1.885 SOLÉ, J. M., *Ministros de la Palabra*, 3 vols. Barcelona, 2.^a edición, HERDER 1979
830 págs.

En tres volúmenes –cada uno dedicado a un ciclo litúrgico– se ofrece un comentario exegético de todos los textos del Leccionario dominical y festivo. La exégesis es escueta, espiritual, segura. Quiere servir de base a una ulterior elaboración de la homilía. Al fin y al cabo, también estas páginas nacieron, no para ser publicadas, sino para ayudar en su predicación a un grupo de sacerdotes.–B. A. O.

FE EN EL MUNDO

- 1.886 COMBLIN, J., *La libertad cristiana* (Col. Alcance 8). Santander, SAL TERRAE 1979, 144 págs.

No pocos se preguntan hoy qué relación existe entre el mensaje de libertad de Jesús y los movimientos actuales de liberación. J. Comblin, queriendo sentar un fundamento sólido para responder a esta cuestión, estudia el mensaje de libertad tal como lo trasmite el Nuevo Testamento en continuidad con el Exodo: primero, a partir de San Pablo; luego, de San Juan; por último, en la praxis histórica de Jesús.–B. A. O.

- 1.887 COMBLIN, J., *Teología de la práctica de la revolución* (Tomo II). Bilbao, DESCLÉE 1979, 406 págs.

Cuatro años después de la *Teología de la revolución* aparece este segundo tomo cuyo título es ahora *Teología de la práctica de la revolución*: se pasa pues de la teoría a la praxis. Aquel primero se inscribía en el optimismo del final de la década de los 60; éste segundo contempla un mundo distinto: más dramático, más urgente, más realista. La revolución como fenómeno de nuestro siglo tiene que ser sometida al Evangelio para discernir qué hay en ella de «reino de Dios». Esta es la tarea de Comblin en el volumen que presentamos, una obra densa y documentada, que lleva la huella clara de su lugar de nacimiento: el Tercer Mundo de América Latina.–I. Camacho.

- 1.888 PIXLEY, J. V. - BASTIAN, J. P., *Praxis cristiana y producción teológica*. Salamanca, SÍGUEME 1979, 280 págs.

El presente volumen ofrece las ponencias y discusiones del encuentro de teólogos celebrado en México que buscaba profundizar en la conexión entre teología y praxis. El nombre de los participantes (H. Cox, J. Moltmann, E. Dussel, S. Arce . . .) y la temática planteada (teología de la liberación, teología política, los derechos humanos . . .) son un índice de la actualidad del encuentro y de su importancia en el contexto de una teología comprometida y práctica.–J. A. Estrada.

- 1.889 *Socialismo, nacionalismo, cristianismo (Una perspectiva desde Euskadi)*. Bilbao, DESCLÉE 1979, 150 págs.

Cuatro conferencias se recogen en este volumen que constituyeron un ciclo celebrado en Bilbao en 1978 con la colaboración de «Cristianos por el socialismo». Sus temas: historia y presente de las relaciones entre cristianismo y socialismo (P. Loidi), la crítica marxista de la religión (J. M. Mardones), el nacionalismo vasco y la Iglesia (F. García de Cortázar), las interpelaciones mutuas entre el socialismo marxista y el cristianismo (R. Aguirre). Un claro esfuerzo por repensar estos problemas desde una óptica renovada impregna toda la obra.–I. Camacho.

- 1.890 TROELTSCH, E., *El carácter absoluto del cristianismo*. Salamanca, SÍGUEME 1979, 228 págs.

Troeltsch es uno de los pensadores más fecundos en el estudio del cristianismo, y desgraciadamente muy poco conocido en el área española. Es un pensador «clásico» en lo concerniente a las relaciones cristianismo - sociedad occidental. En el presente volumen nos ofrece su comprensión de la historia, del cristianismo y del fenómeno religioso. Esperemos que esta excelente obra deje paso a la traducción al español de otras suyas más significativas.- J. A. Estrada.

VIDA DE LA IGLESIA

- 1.891 BRION, M. - DENIS, H. - FLORISTÁN, C. - REMY, J., *Las parroquias. Perspectivas de renovación*. Madrid, MAROVA 1979, 159 págs.

La parroquia viene siendo a lo largo de la Historia el principal lugar institucional donde se desarrolla la vida cristiana. Pero el paso de una sociedad tradicional a una sociedad moderna, urbana e industrial, está poniendo en cuestión la estructura parroquial. Las nuevas formas de agrupamiento, de integración, de pertenencia espacial, de vivir los «tiempos fuertes» la comunidad y la diversidad de demandas grupales son elementos nuevos que forzosamente influirán en la futura configuración de nuestras parroquias.- P. Castón.

- 1.892 CABESTRERO, T., *Puebla: experiencia y mensaje para todas las iglesias* (Col. Puebla 6). Madrid, P. P. C. 1980, 156 págs.

Este volumen, el último de los seis que P. P. C. ha dedicado a la Conferencia de Puebla, es un ensayo de síntesis final que pretende analizar aquella experiencia eclesial y lo que tiene de mensaje para todas las iglesias. La parte central de la obra es un análisis del Documento final: un documento de integración y consenso, que no ha podido evitar ambigüedades ni ocultar las tensiones internas. El estilo ágil del autor hace más fácil la lectura.-B. A. O.

- 1.893 CENDROT, M. (Ed.), *Abrid a Jesucristo. Mensaje de San Luis-María de Montfort* (BAC Popular 17). Madrid, EDITORIAL CATÓLICA 1979, 166 págs.

Los pobres son un sacramento de Jesús: «Abrid a Jesucristo». Desde la pobreza S. Luis-María fue un misionero y un místico que, en sus 43 años de vida (1673-1716), recorrió predicando muchas diócesis de Francia. Lo que ahora se publica de él es una selección de su obra en torno a sus temas dominantes: la verdadera Sabiduría, la devoción a María y la atención a los pobres.-B. A. O.

- 1.894 GERMÁN, J., *Quédate con nosotros. Camino sacramental de la comunidad cristiana*. Madrid, P. P. C. 1979, 346 págs.

Estamos ante una reflexión teológica sobre la liturgia que pretende salir al paso de la desilusión producida ante los resultados de la reforma emprendida por el Vaticano II. La Primera Parte de la obra se centra sobre el Pueblo de Dios que celebra; en la Segunda es la celebración eucarística el centro; la Tercera aborda los sacramentos y sacramentales, las Horas y la celebración del domingo. El tono, demasiado exhortatorio, puede dificultar a veces la lectura. Entre los apéndices, destaca el «vocabulario práctico».-B. A. O.

- 1.895 GONZÁLEZ-BALADO, J. L., *Juan Pablo II, papa del hombre*. Madrid, PAULINAS 1979, 198 págs.

Esta biografía está construída desde el presente hacia el pasado: Juan Pablo II papa, la elección de Juan Pablo II, la vida de Karol Wojtyla. El último capítulo recoge anécdotas dispersas de su vida que aportan nuevos matices a su personalidad. Frescura y agilidad caracterizan la obra. La precede un prólogo del obispo de Valdecañas, Alberto Iniesta. En él se imagina cómo será el papado de Juan Pablo II: el papa de la humildad en la época del Vaticano dos y medio.—B. A. O.

- 1.896 *Una Iglesia que nace del pueblo*. Salamanca, SÍGUEME 1979, 523 págs.

Las comunidades de base en la Iglesia brasileña: este es el contenido de la temática recogida en este volumen sobre los encuentros nacionales de las comunidades populares en Brasil. Los documentos, las reflexiones de los teólogos, la exposición de las propias vivencias, se nos ofrecen en un libro sugerente, pletórico de vida y de riqueza en un país donde la «Iglesia popular» es no sólo un deseo sino una realidad prometedora. En la Iglesia brasileña el fenómeno de las comunidades de base es un dato esencial que cuestiona, estimula e incluso critica a los movimientos similares que se dan en España.—J. A. Estrada.

FILOSOFIA

- 1.897 ABELLÁN, J. L., *Historia crítica del pensamiento español*. Tomo II: *La Edad de Oro (Siglo XVI)*. Madrid, ESPASA-CALPE 1979, 698 págs.

El pensamiento español del siglo XVI se aborda aquí desde una triple perspectiva. El Renacimiento, ante todo, en sus múltiples aspectos: filosófico, social, médico, místico, reformista. En segundo lugar, toda la problemática surgida como consecuencia del descubrimiento de América, particularmente la dignidad del indio y la legitimidad de la guerra. Por último, la tercera parte se dedica a la Escolástica, en su época de mayor esplendor español, a través de la doble corriente dominicana y jesuítica. Una bibliografía selecta al final de cada capítulo y un amplio índice de materias complementan la obra.—F. L.

- 1.898 CHAUNU, P., *El rechazo de la vida*. Madrid, ESPASA-CALPE 1978, 331 págs.

Pocos autores son los que se atreven a hablar del futuro, por lo problemático que resulta prever los acontecimientos y acertar con los remedios. P. Chaunu lo hace sin ningún complejo. La crisis de las sociedades occidentales desarrolladas es para él una crisis demográfica. Y por consiguiente recomienda la terapia de *salvar la vida*. Ante una crisis eminentemente demográfica hace falta una política de expansión familiar. El segundo remedio para salir de la crisis es la *recuperación del tiempo*. Esto es, una vez reconstruída la verdad de nuestro pasado en continuidad con nuestro presente, recobrar el gusto y el optimismo por nuestro porvenir.—C. B.

- 1.899 *Las culturas y el tiempo*. Salamanca, SÍGUEME 1979, 288 págs.

Este volumen es el primero de los cuatro proyectados por la UNESCO bajo el título *En la encrucijada de las culturas*: pretenden desarrollar el intercambio entre las culturas contemporáneas centrándose en algunos conceptos fundamentales de la vida diaria. Para este volumen se ha escogido el concepto de *tiempo*: reconocidos especialistas estudian el tema en las culturas china, india, bantú, griega, cristiana, musulmana y maghrebí.—F. L.

- 1.900 FASSÓ, G. *Historia de la filosofía del derecho*. Vol. 1.º: *Antigüedad y Edad Media*; Vol. 2.º: *La Edad Moderna*. Madrid, PIRÁMIDE 1978-1979, 254 y 318 págs.

Este manual ofrece una visión bastante completa de la historia del derecho natural desde los presocráticos hasta Kant. Su autor fue profesor de filosofía del derecho en Parma. La obra está pensada para estudiantes y como manual de iniciación: es didáctica, a veces escueta en demasía, siempre preocupada por remitir a los textos originales. Por eso el apéndice bibliográfico -muy cuidado- enumera las ediciones más útiles de cada autor (ilástima que al citar las traducciones se mantengan las italianas, tal como aparecían en la edición original!) y los principales estudios críticos.-F. L.

- 1.901 FIERRO, A., *Sobre la religión. Descripción y teoría*. Prólogo de José Luis L. Aranguren. Madrid, TAURUS 1979, 260 págs.

Alfredo Fierro no intenta darnos en esta obra una teoría de la religión al uso, e. d. una fenomenología, o una historia comparada, o una hermenéutica de la religión. Intenta más bien darnos una teoría crítica de todo esto, ofrecer aportaciones para una teoría crítica social de la religión.

En oposición al «comparatismo» y a todo intento -tan espinoso- de definir la religión en toda su amplitud, adopta una opción, una estrategia metodológica: partir de una religión concreta, el Cristianismo, en una sociedad determinada, la del Occidente; el análisis y teoría del Cristianismo preparan o sirven de introducción a un análisis y teoría de la religión (pg. 32). Describe los fenómenos cristianos y pasa a su explicación, confrontándolos con la crítica ideológica. Supera después este nivel, insuficiente por intelectualista, para situar al Cristianismo en el nivel de la «práctica simbólica», y desembocar en una teoría general de los símbolos, buscando reemplazar el estudio de la religión por el de la simbólica.

La obra -excelente y documentada-, se presenta como innovadora y abre problemas de fondo interesantes en no pocos aspectos.-I. Muñoz.

- 1.902 GILSON, E., *El Tomismo. Introducción a la filosofía de Santo Tomás de Aquino*, Pamplona, EUNSA 1978, 672 págs.

«El Tomismo» de Etienne Gilson es ya una obra clásica como introducción histórica al pensamiento filosófico de Sto. Tomás de Aquino. Tiene el carácter de una iniciación asequible, pero intenta a la vez acercar a la profundidad metafísica del pensamiento tomista. La presentación que de éste nos hace Gilson es una de las interpretaciones contemporáneas de más relieve e influencia.

Eunsa nos ofrece en esta edición la traducción de Fernando Múgica, que parece correcta y cuidada. Está hecha sobre la sexta edición francesa, de 1964. En ella incorpora Gilson sus reflexiones más maduras, suprimiendo controversias superadas y modificando algunas tesis, acerca de la existencia de Dios especialmente. Los servicios que puede ofrecer esta obra de Gilson -más cercana ahora en su traducción- son muy considerables.-I. Muñoz.

- 1.903 HOBBS, T., *Leviatán* (Edición preparada por C. MOYA y A. ESCOHOTADO). Madrid, EDITORA NACIONAL 1979, 752 págs.

Esta nueva versión castellana de una obra tan fundamental en la historia del pensamiento filosófico-político ha sido elaborada por Antonio Escotado, conocido por sus estudios sobre historia de la filosofía. En su presentación tipográfica ofrece como novedad práctica algunas anotaciones al margen que orientan la lectura. Por su parte Carlos Moya, catedrático de sociología, se ha encargado de preparar una amplia introducción (pp. 9-104) que sitúa históricamente la obra y adelanta al lector el núcleo de su contenido.-F. L.

- 1.904 MARIAS, J. *La justicia social y otras justicias* (Austral 1627). Madrid, ESPASA-CALPE 1979, 248 págs.

Estamos ante una nueva edición ampliada de una obra más breve aparecida en 1974. Reune una serie de ensayos y conferencias sobre temas diversos. Pero dentro de unas coordenadas bien claras: los problemas de nuestro mundo, desde la antropología a la política; y como hilo conductor, la preocupación por la justicia.—F. L.

- 1.905 MOLERO CRUZ, J., *Tiempo y temporalidad*. Córdoba, MONTE DE PIEDAD Y CAJA DE AHORROS 1979, 234 págs.

La pregunta «¿qué es el tiempo?» es testigo fiel del fracaso de la metafísica occidental según opinión de José Molero. Por eso dedicó su tesis doctoral a investigar esta espinosa cuestión. Su trabajo discurre en una perspectiva histórica y crítica, descubriendo las contradicciones de la interpretación idealista del tiempo. Su tesis alternativa consiste en concebir el tiempo como algo objetivo y real: un tiempo único, que abarque tanto las condiciones del mundo material como las de la conciencia.—F. L.

- 1.906 POPPER, K. R., *Búsqueda sin término. Una autobiografía intelectual*. Madrid, TECNOS 1977, 287 págs.

El subtítulo expresa muy bien lo que quiere ser la obra: la biografía de un pensamiento, de una trayectoria intelectual de aquel que sigue siendo una de las primeras figuras de la filosofía de la ciencia en la actualidad. El título da por su parte el contenido de este pensamiento, su teoría filosófica de la ciencia: construcción de hipótesis provisionales y siempre revisables, siempre pendientes de que aparezca algún experimento crucial, que obligue a abandonarlas. Esa es, dicha en pocas palabras, la teoría de la falsación como teoría de demarcación de lo científico, que vino a sustituir a la verificación empírica por inducción (Carnap), prácticamente imposible. Naturalmente no faltan las anécdotas. Quizás la más sabrosa el encuentro con el malhumorado Wittgenstein en el Moral Science Club de Cambridge. En cambio se echa de menos la mención de Th. Kuhn, porque K. Popper sabe muy bien que es el que ha puesto en crisis de una manera más seria su teoría de la falsación, con un análisis de la historia real de las ciencias.—R. Franco.

PSICOLOGIA Y PEDAGOGIA

- 1.907 BASABE BARCALA, J., *Principios de personología dinámica*, Bilbao, DESCLÉE 1980, 260 págs.

En su conjunto, la obra constituye una incursión expositiva y crítica de las corrientes más significativas del psicoanálisis y sus modelos de personología. Freud, Melanie Klein y kleinianos, Hartmann, Erikson, Adler y Jung son presentados desde una óptica estructural y genético-evolutiva. Se incluye también un capítulo de especial interés sobre J. Lacan. Finalmente se ofrece un enfoque personal de psicología de la personalidad. Numerosos esquemas muy clarificadores, así como una buena bibliografía prestan más interés a la obra.—C. Domínguez.

- 1.908 FRANKL, V. E., *El hombre en busca de sentido*. Barcelona, HERDER 1980, 132 págs.

En esta obra, el fundador de la tercera escuela vienesa de psicoterapia, explica la experiencia que le llevó al descubrimiento de la «logoterapia» por él preconizada. Prisionero en los campos de concentración en los que murieron todos sus familiares menos una hermana, se vió obligado a la búsqueda de un sentido vital. Desde esta experiencia parte su orientación psicoterapéutica en una confluencia de psicoanálisis y

existencialismo. Toda la obra del autor ha tenido una amplia resonancia en todo el mundo que quizás sea más explicable por su contenido filosófico que psicológico y psicoterapéutico.—C. Domínguez.

1.909 MILGRAM, S., *Obediencia a la autoridad*. Bilbao, DESCLÉE 1980, 208 págs.

La obra presenta el indudable interés de abordar desde una perspectiva psicológica y experimental la temática de la obediencia. Se pretende comprender el dilema obediencia-autoridad sin hacer juicio alguno desde un punto de vista moral. La esencia de la obediencia, consiste, según el autor, en que una persona viene a considerarse a sí misma como un instrumento que ejecuta los deseos de otra persona, y que por lo mismo no se tiene a sí misma como responsable de sus actos. Una vez que ha tenido lugar en una persona este desplazamiento crítico de su punto de vista, se siguen todas las características esenciales de la obediencia. La documentación así como el rigor de la obra le prestan un interés al tema, ya de por sí importante por sus innumerables connotaciones políticas, religiosas, etc . . . —C. Domínguez.

1.910 TADDEI, N., *Educación con la imagen*. Madrid, MAROVA 1979, 176 págs.

Los medios de comunicación social y los audiovisuales condicionan toda la cultura actual. Ello afecta también a la educación. Educar *para* la imagen y *con* la imagen es la doble tarea que se impone el autor de estas páginas. El estilo es técnico, conciso, práctico.—F. L.

HISTORIA

1.911 BELTRÁN, E., *Socialismo agrícola. Leyenda popular. Segunda parte de «Manolín»*. Madrid, EDITORA NACIONAL 1979, 300 págs.

Esta obra refleja la coyuntura de Andalucía (Córdoba, en concreto) de comienzos de nuestro siglo. Su difusión en esos años fue notable. Poco se sabe de su autor, apenas que era un buen representante de la clase media ilustrada de Montoro. Lo que se propugna en estas páginas es una utopía republicana y socialista, basada en una sociedad rural y de la abundancia, igualitaria y racionalista. La edición que presentamos del texto se debe a Antonio M. Calero, buen conocedor de la historia social andaluza de esa época, que lo precede de una amplia y bien documentada introducción.—I. Camacho.

1.912 CAPDEVILA, M. D.- MASGRAU, R., *La Justicia Social. Organ de la Federació Catalana del P. S. O. E. 1910/1916*. Barcelona, LA GAYA CIENCIA 1979, 430 págs.

Los autores de este trabajo han analizado pacientemente unos 250 números de la revista «*La Justicia Social*», de los casi 350 que llegaron a publicarse en sus seis años largos de vida. La extensa introducción —escrita en catalán— sitúa históricamente la revista y destaca los temas de mayor interés (sindicalismo y anarquismo, sindicalismo agrario, antitibelicismo, catalanismo). Pero la parte más importante de la obra está constituida por una selección de artículos publicados en ella, unos ordenados por autores y otros por temas, que pone a disposición del lector materiales que son hoy de difícil acceso.—I. Camacho.

1.913 CÁRCEL ORTÍ, V., *Iglesia y Revolución en España (1868-1874)*. Pamplona, EUNSA 1979, 682 págs.

En este volumen se estudia el período de seis años que siguió a la revolución de 1868, que destronó a Isabel II en España. La revolución viene enfocada a la luz de los documentos del Archivo Vaticano, con una limitación consciente del autor, que no priva a su trabajo de

las cualidades de una excelente obra histórica. El estudio está hecho con bastante imparcialidad, ateniéndose a los datos que se encuentran en dicho archivo, y resulta enormemente iluminador para un período tan interesante de la Historia de España. En una primera parte se narran los acontecimientos principales, valorándolos a la luz de los documentos de la época, y basándose en esos mismos documentos se analiza en la segunda parte la situación interna de la Iglesia Española durante dicho sexenio. Completan la obra tres apéndices muy interesantes sobre la legislación civil en materia eclesiástica, sobre los escritos de los obispos en esos años, y sobre los mismos obispos españoles del momento. La relación de documentos vaticanos indica la profundidad del trabajo de investigación, y la bibliografía que la sigue es variada y selecta. En resumen: una obra excelente por muchos conceptos, que presta un gran servicio a la historiografía eclesiástica española.—A. Navas.

- 1.914 CHADWICK, H., *Prisciliano de Avila. Ocultismo y poderes carismáticos en la Iglesia primitiva*. Madrid, ESPASA-CALPE 1978, 321 págs.

El Prof. Henry Chadwick nos ofrece una gran obra, brillante y sugestiva sobre Prisciliano. Prisciliano fue un asceta que llegó a ser obispo de Avila del 381 al 385. Acusado de maniqueísmo y de brujería moriría torturado y decapitado en Tréveris, el año 385, bajo el emperador Máximo. Es éste un libro lleno de erudición. Muchas cosas se aprenden en esta obra. El autor examina los escritos de Prisciliano, su doctrina, reconstruye el proceso en que se le condenó, la veneración que como a mártir le tuvieron algunos españoles durante cierto tiempo. De los famosos tratados de Würzburg Chadwick admite que son de Prisciliano, con algunas reservas respecto al quinto. Y que el primero es la apología presentada por Prisciliano en el Concilio de Zaragoza del 380. Prisciliano cayó en el ocultismo. Pero los textos de Orosio no son una prueba definitiva.—C. Granada.

- 1.915 CHEVALIER, F., *América Latina de la independencia a nuestros días*. (Col. Nueva Clío 44). Barcelona, LABOR 1979, XIX + 504 págs.

Este estudio de F. Chevalier es una aportación muy importante a la historia de la América Latina (o de Iberoamérica, según se quiera) por lo concienzudo de sus investigaciones, y por su forma de enfocar el trabajo. El mismo autor confiesa que cada día va sintiendo más interés por las ciencias afines a la historia estrictamente considerada, como serían la historia económica y la historia social. Con este modo de pensar, nos encontramos al principio con un análisis somero de los hechos históricos, para pasar a profundizaciones sectoriales que enriquecen el conocimiento de la realidad, al tratarla desde distintos puntos de vista. Completan el volumen una selecta documentación, una buena bibliografía, cuadros estadísticos, figuras, gráficos, y mapas, que son de gran utilidad para el manejo de los datos que en él se dan. Muy recomendable para quienes se interesen por los asuntos de Iberoamérica y su posible evolución ulterior.—A. Navas.

- 1.916 CIPOLLA, C. M. (Ed.), *Historia económica de Europa*. Tomo 1: *La Edad Media*. Barcelona, ARIEL 1979, 418 págs.

El punto final del período histórico aquí considerado es el año 1500. La fecha de partida fluctúa, según los temas estudiados, con vistas a la mejor comprensión de los fenómenos económicos que caracterizan a la Baja Edad Media. Cada tema se ha encargado a un especialista en la materia, hasta ocho nombres que componen la lista de colaboradores. Muy sintéticamente puede decirse que los siglos que aquí se estudian se carac-

terizan por: el nacimiento de la burguesía y de las ciudades, el crecimiento demográfico, la escasa productividad agrícola, el desarrollo del tráfico mercantil y las innovaciones técnicas. También se asiste ya a una creciente participación de los gobiernos en el proceso de superación del feudalismo.—I. Camacho.

- 1.917 MILWARD, A. S. — SAUL, S. B., *El desarrollo económico de la Europa continental. Los países adelantados (1780-1870)*. Madrid, TECNOS 1979, 518 págs.

Este es el primero de dos volúmenes que intentan explicar los cambios producidos en Europa en los últimos 200 años. El punto de partida es la descripción de la economía europea de fines del XVIII. Luego, el análisis se hace a escala nacional, centrándose en Francia, Alemania, Bélgica, Suiza y países escandinavos. El desarrollo económico se estudia más desde la perspectiva de la producción, que del consumo y distribución. No quieren atarse los autores a una teoría particular para explicar el desarrollo: piensan que ello desvirtuaría la complejidad del fenómeno en sí. Pero sí prometen un capítulo final en el segundo volumen para exponer estas teorías y su postura ante ellas.—I. Camacho.

- 1.918 PINTA LLORENTE, M., *Humanismo, Inquisición*, tomo I. Madrid, «ESTUDIO AGUSTINIANO» 1979, 227 págs.

Miguel de la Pinta Llorente edita en este primer tomo una serie de ensayos históricos de gran interés. El título corresponde al contenido del libro, ya que no se trata de una obra sistemática, sino de una serie de artículos que tienen que ver con el tema, y que va desde los procesos a una serie de personajes importantes de la época hasta la comparación con los métodos que se seguían en la Europa protestante en cuestiones de fe. Destaca el sentido crítico de todos los ensayos, en beneficio de la historia en cuanto tal, aunque lo que se dé a la luz pueda en unos casos dañar y en otros favorecer a la misma Inquisición en sus procedimientos o a los personajes encausados por ésta. Y constituye un gran servicio al investigador el haber reunido estos trabajos dispersos en un solo volumen, para facilitar el trabajo histórico.—A. Navas.

LA SOCIEDAD ESPAÑOLA

- 1.919 GOÑI, J. — RODRÍGUEZ ERDOZAIN, J. M., *Euskadi: la paz es posible*. Bilbao, DESCLÉE 1979, 391 págs.

El contenido del libro es una encuesta a 100 personas del estado español y francés sobre la violencia en el País Vasco. Las respuestas aportan un importante material de análisis sobre la escalada de violencia que sufre esta zona y apuntan posibles soluciones. Los autores, con la publicación de este volumen, quieren contribuir a un mejor conocimiento del problema y al inicio de un diálogo esperanzador que un día hará posible la paz en Euskadi.—P. Castón.

- 1.920 GRUPOS OBREROS DE ESTUDIOS SOCIALES, *Análisis dialéctico de la sociedad española. Estructura, clases, contradicciones*. Madrid, H. O. A. C. 1979, 518 págs.

Esta obra es fruto del esfuerzo de un grupo de militantes de HOAC durante siete años. Se trata de un análisis de la estructura social de España a partir del modo de producción dominante, el capitalista. Estudiadas la infraestructura económica y la superestructura jurídico-política e ideológica, se describen las clases y categorías sociales en

cada uno de esos niveles. Se concluye con un análisis de las contradicciones presentes en la formación social española, insistiendo en la fundamental, burguesía-proletariado. Aunque se pretende un enfoque eminentemente descriptivo, tanto sus planteamientos como sus conclusiones despertarán inevitables y fructuosas polémicas.—I. Camacho.

- 1.921 MORAWETZ, D., *Veinticinco años de desarrollo económico, 1950-1975*. Madrid, TECNOS 1979, 108 págs.

Fue el Banco Mundial el que encargó al Prof. Morawetz una evaluación de 25 años de desarrollo económico en los países más pobres del globo. El autor constata cómo los ritmos de crecimiento han sido elevados, aunque con diferencias, pero han contribuido poco a mejorar la distribución en aquellos países en que se partía de una situación muy desigual. La tesis de «crecer primero para redistribuir después» queda pues en entredicho. Los apéndices estadísticos ofrecen datos homogeneizados para la casi totalidad de los países. El apéndice bibliográfico es también de gran riqueza.—I. Camacho.

- 1.922 MORODO, R. y otros, *Los partidos políticos en España*. Barcelona, LABOR 1979, 320 págs.

La colección *Politeia* de esta editorial pretende ser una tribuna donde el ciudadano español puede formarse su propia opinión sobre instituciones políticas y económicas, relaciones sociales, etc. El tema del volumen que hoy presentamos son los partidos políticos. Perseguidos y prohibidos durante tantos años en el régimen anterior, era necesaria una obra que clarificara y pusiera al alcance del lector medio la organización y funciones de los partidos políticos, tanto a través de la Constitución, como de sus estatutos particulares.—C. B.

- 1.923 PUYOL ANTOLÍN, R., *Emigración y desigualdades regionales en España*. Madrid, MAGISTERIO ESPAÑOL 1979, 238 págs.

Tanto la emigración exterior como la interior son estudiadas en esta obra, pero sobre todo ésta última es la que ocupa la atención del autor que es profesor de Geografía Humana en la Universidad Complutense. La óptica del estudio es quizá su aspecto más interesante: la emigración como consecuencia y a la vez como causa de las desigualdades regionales en España. La necesidad de una política de desarrollo regional eficaz y decidida es la conclusión más insistente de la obra.—I. Camacho.

CIENCIAS SOCIALES

- 1.924 ARGYRIS, Ch., *El individuo dentro de la organización*. Barcelona, HERDER 1979, 414 págs.

Con quince años de retraso nos llega la versión castellana de este volumen que recoge de una forma sistemática las investigaciones teórico-prácticas del autor. Su consagración al tema durante años avala estas reflexiones. El objetivo de la obra consiste en replantear la estructura organizacional en busca de una mayor eficacia de la misma, al tiempo que se logra una mejor incardinación del individuo en ella. El elenco de los problemas abordados desde esta perspectiva es de enorme actualidad.—F. L.

- 1.925 ARQUER, J., *La empresa familiar*. Pamplona, EUNSA 1979, 372 págs.

Esta obra parte, como presupuesto, de la naturalidad de la empresa familiar, algo que está íntimamente ligado a la existencia de la familia, aún reconociendo que no puede

ser hoy el modelo único de empresa. Los distintos aspectos tratados (objetivos, estilo de mando, estructura, etc.) quedan ilustrados con casos prácticos que hacen que el lector se sienta muy cerca de la realidad estudiada. Su autor, profesor del IESE de Barcelona, es un buen conocedor –tanto por su historia familiar como por su dedicación profesional– de este tipo de empresa.–I. Camacho.

1.926 BOTKIN, J. W. – ELMANDJRA, M. – MALITZA, M., *Aprender, horizonte sin límites. Informe al Club de Roma*. Madrid, SANTILLANA 1979, 202 págs.

El objetivo de este informe es analizar cómo el aprendizaje puede contribuir a salvar el *desfase humano*, o distancia que media entre la complejidad de nuestro mundo y nuestra capacidad de hacerle frente. Se trata de un aprendizaje *innovador*, con capacidad de anticipación y basado en la participación. Tres equipos de expertos (desde Rabat, Cambridge y Bucarest) han trabajado en la elaboración de este informe, digno por lo demás de una lectura reflexiva que enriquezca nuestros planteamientos educativos.–I. Camacho.

1.927 CLARK, C., *El aumento de la población*. Madrid, MAGISTERIO ESPAÑOL 2.ª edición 1979, 228 págs.

Experto en temas demográficos, Colin Clark aborda en esta obra los peligros de una inminente superpoblación en el mundo. Reconociendo que el crecimiento demográfico no se detendrá en términos generales al menos en medio siglo, Colin Clark no ve en ello problema porque piensa, y se esfuerza por demostrarlo, que la tierra tiene recursos más que suficientes para soportarlo.–I. Camacho.

1.928 DONZELOT, J., *La policía de las familias*. Valencia, PRE-TEXTOS 1979, 241 págs.

Con un título algo desconcertante el autor analiza, desde una perspectiva sociológica, los cambios que la institución familiar viene sufriendo desde el s. XVIII. Siglo en el que comienza la liberalización de la familia y la creación del *sector social*, que poco a poco va asumiendo funciones que en otra época eran exclusivas de ella. Poco a poco se ha ido creando lo social y ha actuado sobre los distintos sectores sociales, creando nuevas relaciones entre lo público y lo privado, lo jurídico, lo administrativo y lo cotidiano, la riqueza y la pobreza, en la ciudad y el campo, la escuela y la familia, etc. Donzelot ve en la ascensión de lo social y la crisis de la familia dos aspectos íntimamente conexiones y mutuamente explicativos.–P. Castón.

1.929 ELLENSTEIN, J., *El fenómeno estaliniano*. Barcelona, LAIA 1977, 221 págs.

El A. es uno de los intelectuales más serios, y a veces molesto, que el PCF tiene en sus filas. El fenómeno estaliniano no aparece con Stalin ni desaparece con él. No se limita a la Unión Soviética, pero ésta es su epicentro. Conciérne a todos los estados socialistas y a todos los partidos comunistas. Afecta tanto a la teoría como a la práctica, a la política y a la ideología. Pero el principal problema está en saber si el fenómeno estaliniano se explica por las condiciones históricas de la primera revolución del comunismo, o es su producto natural inevitable. Todo el desarrollo del libro viene a dar respuesta a este dilema trágico.–P. Castón.

- 1.930 FRANK, A. G., *La crisis mundial*. Tomo I: *Occidente, países del Este y Sur*; tomo II: *El Tercer Mundo*. Barcelona, BRUGUERA 1979-80, 462 y 480 págs.

Andre Gunder Frank ha consagrado gran parte de su vida profesional al estudio de la acumulación de capital a escala mundial y de la acumulación dependiente en el Tercer Mundo. Recientemente ha concentrado este análisis en las dos últimas décadas en un intento de explicar la crisis que padecemos como consecuencia de esa acumulación que se generó en el «boom» de la posguerra. El primer volumen de esta obra estudia el proceso general de la crisis, los intentos de respuesta y en concreto el llamado «Nuevo Orden Económico Internacional». El segundo está dedicado enteramente al Tercer Mundo. La obra es sin duda ambiciosa, abrumadora en datos y documentos. Su lectura hace percibir la complejidad de la crisis cuya superación sólo confía el autor a modificaciones profundas de la división internacional del trabajo obra del capitalismo.—I. Camacho.

- 1.931 GINER, S. — PÉREZ YRUELA, M., *La sociedad corporativa*. Madrid, CENTRO DE INVESTIGACIONES SOCIOLOGICAS 1979, 110 págs.

Este breve trabajo se presenta como avance de un estudio en curso sobre las corporaciones, entendidas éstas como «organizaciones formales». Su papel es decisivo en todas las sociedades modernas. Cuál ha sido su génesis según las distintas corrientes en ciencias sociales y cuál su posible evolución son las cuestiones que aborda este libro.—I. Camacho.

- 1.932 HARTEN, P., *La economía. Sus leyes y sus misterios*. Barcelona, HERDER 1979, 360 págs.

Este manual de economía quiere ofrecer al hombre de cultura media una exposición asequible sobre el funcionamiento de la economía. Sigue el enfoque y la estructura de los manuales de corte neoclásico. Pero esta dependencia es relativa. Entre otras cosas porque no es una obra meramente descriptiva. Pretende además justificar un modelo económico, a medias entre la economía planificada y la economía de mercado: la economía social de mercado. Refleja bastante el pensamiento y la praxis económica de la Alemania Federal, donde el libro se ha gestado.—I. Camacho.

- 1.933 JIMÉNEZ BLANCO, J. — MOYA, C. (Eds.), *Teoría sociológica contemporánea*. Madrid, TECNOS 1978, 546 págs.

El contenido objetivo de esta recopilación de ensayos corresponde a la crítica actual teórica de la Sociología contemporánea. Los distintos temas — marxismo, funcionalismo, escuela de Frankfurt, simbolismo, etnometodología y problemas básicos de la teoría sociológica contemporánea — están tratados desde distintas posiciones teóricas y por distintos autores, todos ellos españoles. Los temas están muy bien tratados y representan toda una esperanza y al mismo tiempo una realidad de la solidez de la sociología en nuestro país.—P. Castón.

- 1.934 JOLY, F., *La cartografía*. Barcelona, ARIEL 1979, 282 págs.

Esta es una obra eminentemente práctica. Ofrece una iniciación a todos los temas relacionados con la elaboración, interpretación y uso de los mapas. Muy útil para geógrafos y cultivadores de ciencias afines.—F. L.

- 1.935 KATZ, E. - LAZARSFELD, P. F., *La influencia personal. El individuo en el proceso de comunicación de masas*. Barcelona, HISPANO EUROPEA 1979, 446 págs.

Estos dos prestigiosos autores se hacen la siguiente pregunta: ¿Cuál es la influencia de los medios de comunicación de masas sobre las decisiones personales? Empíricamente comprueban esta influencia en las compras habituales, en las modas, en las diversiones y en los asuntos públicos. Por su contenido, el libro no sólo interesa a sociólogos y psicólogos sino a todos aquellos que toman decisiones en el ámbito político o en el marketing, a los profesionales de la comunicación en los campos periodísticos, publicitarios o de las relaciones públicas.—P. Castón.

- 1.936 LUCAS MARÍN, A., *Introducción a la sociología*. Pamplona, EUNSA 1979, 221 págs.

Cada vez son más los libros de Sociología General que se vienen publicando en nuestro país, fruto seguramente del arraigo creciente de su estudio en nuestras universidades. Lo más destacado de esta breve introducción quizás sean los cuatro primeros y los cuatro últimos capítulos, dedicados a la definición y diferenciación de la sociología con respecto a las otras ciencias y a los métodos empleados en las investigaciones sociológicas. Los temas propios de la sociología general —normas, valores, cultura, status y rol, la familia, las clases sociales, etc.— se encuentran poco desarrollados. Sin embargo recomendamos el libro a todos aquellos que quieran iniciarse en esta ciencia por la claridad y síntesis en todos los temas tratados. No se puede decir más en menos páginas.—P. Castón.

- 1.937 MESTRE VIVES, T., *La política internacional como política de poder*. Barcelona, LABOR 1979, 432 págs.

Las relaciones internacionales entre países independientes no se entienden sin el concepto de «política de poder». Esto es, que el orden internacional se basa en la comprensión por las naciones de que su capacidad para imponer y extender el propio orden que favorecen está limitada por la voluntad y la capacidad efectiva de otros Estados para imponer el suyo. Y esta capacidad de imponerse depende tanto de una serie de factores tangibles (situación geográfica, recursos naturales, población, nivel de tecnología etc.), como de factores intangibles (liderazgo, moral colectiva, régimen político, etc.). Esta racionalidad y realismo en el arte de la diplomacia es lo más sobresaliente en el análisis que el A. hace de las relaciones entre Estados. De nada vale el espíritu de cruzada sino el estar avalado por un conjunto de recursos que son los que permiten la negociación en un plano de igualdad.—P. Castón.

- 1.938 NISBET, R., *La sociología como forma de arte*. Madrid, ESPASA-CALPE 1979, 206 págs.

R. Nisbet es uno de los más ilustres representantes del pensamiento sociológico americano. *La sociología como forma de arte* es un libro de sorprendente originalidad. Muestra cómo la sociología, independientemente de su carácter científico, es una forma de arte, constituida en el siglo XIX en estrecha relación con la literatura, la pintura, la historia y la filosofía; cómo utiliza temas, estilos, impulsos y recursos todos propios de las artes. Esta nueva perspectiva en la presentación de la sociología aporta mucho sobre la historia del arte y la sociología y sobre las raíces de ambos en el mismo proceso histórico.—C. B.

- 1.939 PALOMARES, A. S., *El socialismo y la polémica marxista*. Barcelona, BRUGUERA 1979, 220 págs.

El ensayo de Alfonso S. Palomares gira en torno a la discusión sobre el término «marxismo» que llevó a la dimisión de Felipe González como Secretario General del PSOE. Pero más que un discurso teórico sobre el marxismo el A. analiza los problemas que tiene que afrontar un partido como el PSOE si quiere elaborar un proyecto socialista para la sociedad española actual. Un proyecto que al mismo tiempo que agrupe a sectores populares no se deje tragar por los remolinos del verbalismo revolucionario. Y un proyecto que frente a utopías frustrantes opta por la transformación de la sociedad a través de la acción cotidiana desde el poder.—P. Castón.

- 1.940 RIBÓ, R., *Comunismo hoy: debate ideológico y democracia interna*. Barcelona, BRUGUERA 1979, 223 págs.

Los partidos comunistas europeos, en las democracias occidentales, están ensayando nuevas vías de acceso al poder político. Este laborioso proceso es lo que se viene denominando eurocomunismo. Esta práctica política está provocando una serie de crisis en todos los partidos comunistas occidentales. Crisis de *identidad teórico-ideológica* a partir de la revisión, también en los partidos socialistas, de los conceptos básicos del marxismo y del leninismo. Crisis de *identidad política* por los resultados obtenidos en sus actuaciones, forzosamente escasos ya que nunca han estado en el poder y se tienen que conformar con las irrelevantes administraciones locales. Y por último, crisis de *funcionamiento* del mismo partido, por la dificultad que encuentran para la implantación, estructuración y transformación de sus propios aparatos frente a un mundo cambiante y frente a la necesidad de incorporar nuevos movimientos, nuevas ideas y nuevas reivindicaciones en la estructura política y orgánica del partido.—P. Castón.

- 1.941 UTZ, A. - STREITHOFEN, H. B. - OCKENFELS, W., *Las asociaciones patronales y obreras en la economía, la sociedad y el estado*. Barcelona, HERDER 1979, 260 págs.

El situar la acción de los «partners» sociales en el ámbito que les es propio, sin extralimitaciones políticas, es el horizonte que se marcó el simposio internacional de Friburgo (Suiza, noviembre 1977), cuyas actas (ponencias y discusiones) se recogen en este volumen. Garantizan la riqueza de los planteamientos la variedad de participantes (procedentes de Alemania, Suiza, Austria y España) y el recurso frecuente a la experiencia histórica de los países citados. Subyace el propósito de ofrecer una vía que supere a la vez las limitaciones del liberalismo y el marxismo.—I. Camacho.

- 1.942 VILLAMIL SERRANO, A., *Teoría y política de las economías de escala*. Barcelona, ARIEL 1979, 200 págs.

El tema de la dimensión óptima de la unidad productiva es clave para una economía eficiente y racional. Aunque se trata de un problema microeconómico, el autor lo aborda en el marco de la macroeconomía y del crecimiento económico. Luego se aplica la función de producción Cobb-Douglas a la realidad española, en concreto a las industrias textil y eléctrica. De ahí se deducen algunas conclusiones para orientar la política económica en estos sectores.—I. Camacho.

TESTIMONIOS

- 1.943 GONZÁLEZ-BALADO, J. L., *Ernesto Cardenal, poeta, revolucionario, monje* (Pedal 87). Salamanca, SÍGUEME 1978, 216 págs.

Esta biografía casi se hace autobiografía por la abundancia de textos originales de Cardenal que han sido recogidos en ella. Con eso nos aproximamos mejor a la riqueza interior de este hombre polifacético, a través de las principales etapas de su vida: joven en Nicaragua, estudiante en EE.UU. y Europa, trapense en EE.UU. y Cuernavaca, sacerdote y revolucionario en Solentiname, exilado por la dictadura somocista en Costa Rica. Y siempre poeta. —B.A.O.

- 1.944 QUINTEROS, H., *Diario de un preso político chileno*. Madrid, EDICIONES DE LA TORRE 1979, 92 págs.

Estas páginas constituyen un alegato contra la Junta Militar chilena. Su autor, refugiado político en Bélgica, nos ofrece lo que escribió en la cárcel entre diciembre 1973 y febrero 1974. Su valor testimonial es apreciable. —F. L.

- 1.945 ROSÚA, M., *Diario de China*. Vol I: *Sian*. Madrid, EDICIONES DE LA TORRE 1979, 148 págs.

Mercedes Rosúa trabajó como profesora de español en la República Popular China durante el curso 1973-74. En estas páginas nos ofrece sus impresiones y vivencias de aquellos meses en que ya estaba en marcha el giro pro-occidental del país. La autora comparte el desencanto de la generación de la Revolución Cultural. —F. L.

- 1.946 THICH NHAT HANH, *Claves del zen* (Pedal 92). Salamanca, SÍGUEME 1978, 138 págs.

Un joven budista vietnamita nos ofrece en estas páginas breves su experiencia después de haber vivido muchos años según el espíritu del zen. Habla, por tanto, desde dentro, lejos de toda conceptualización, muy impregnado por ese espíritu oriental que tanto interés está despertando hoy entre nosotros occidentales. —B. A. O.

VARIOS

- 1.947 *Hacia el divorcio*. Madrid, TALLER DE SOCIOLOGÍA 1979, 64 págs.

Manifestaciones de diversos grupos y personajes feministas o de izquierda sobre el divorcio. De ningún modo puede considerarse una presentación completa de las distintas posturas, a pesar de la presencia de un moralista católico. —I. Camacho.

- 1.948 LOBROT, M., *La liberación sexual*. Madrid, MAROVA 1978, 206 págs.

El autor se decidió a emprender una aventura «erótico-sexual, que va a llevarme a multiplicar las experiencias en este campo y a volverme a casar prácticamente dos veces (una, de hecho, y otra, legalmente). Voy a conocer las pasiones más opuestas, las violencias de los celos en algunas de mis partenaires y, sobre todo, la inmersión en el universo del otro al cual nos arrastra la experiencia amorosa auténtica». Aunque sus experiencias hayan evolucionado con el tiempo, en este libro refleja sus ideas «sobre la sexualidad, el

erotismo, el amor y el matrimonio». Con estos presupuestos es comprensible que no podamos estar de acuerdo en todas sus afirmaciones. —E. López Azpitarte.

1.949 LORING, J., *La autenticidad de la Sábana Santa de Turín*. Madrid, M. CRESPO EDICIONES 2.^a edic. 1979, 172 págs.

Toda la información disponible al respecto ha sido sintetizada por J. Loring, un entusiasta del tema, a través de dos conferencias y un reportaje gráfico comentado que se reproducen en la obra. Una entrevista sostenida en R.N.E. completa el volumen. Las aportaciones del Congreso Científico Internacional para el estudio de la Sábana Santa recientemente celebrado en Turín quedan recogidas aquí a través de un estilo directo, casi dialogal, enormemente ágil.—B. A. O.

1.950 REINA, V., *El consentimiento matrimonial. Sus anomalías y vicios como causas de nulidad*. Barcelona, ARIEL 1978, 227 págs.

Es un libro jurídico sobre el consentimiento matrimonial canónico. En él se resume la principal problemática sobre el núcleo central del derecho canónico matrimonial. En un estilo casi de charla con interlocutores, que ya conocen esos problemas, se exponen reflexiones y soluciones, evitando el aspecto erudito de citas, pero aduciendo continuamente las opiniones de los canonistas actuales, que han intentado aportar algo en esos temas. Por esto es un libro útil a los estudiosos y profesionales del derecho, y también para los especialistas y profesores universitarios.—E. Olivares.

1.951 RUIZ SILVA, C., *Arte, amor y otras soledades en Luis Cernuda*. Madrid, EDICIONES DE LA TORRE 1979, 196 págs.

La obra de Luis Cernuda ha sido muy olvidada hasta hace poco tiempo en que está siendo objeto de una importante revalorización. El presente estudio, al que el autor ha dedicado varios años de trabajo, constituye una importante profundización en facetas hasta ahora inéditas de L. Cernuda. Se presta especial atención a la visión que del arte y del artista tenía el poeta. Los bellos dibujos de C. Prieto, la mayoría inéditos, acrecientan aún más el valor de este libro.—C. Domínguez.

1.952 SANS VILA, J., *Desvelando palabras dormidas. Diccionario* (Pedal 105). Salamanca, SÍGUEME 1979, 240 págs.

Efectivamente se trata de un diccionario. Pero muy particular y asistemático. Recoge unas doscientas palabras «escritas al ritmo de la vida». Unas páginas compuestas «para amigos, niños y poetas». Basadas siempre en la evocación.—B. A. O.

1.953 TROBISCH, W., *Iniciación al amor* (Pedal 101). Salamanca, SÍGUEME 1979, 92 págs.

Dos breves escritos se reúnen en este tomito: el primero, sobre la necesidad de amarse a sí mismo, en relación con la aceptación de sí, la abnegación y el desprendimiento; el segundo explica por qué el amor es un sentimiento que se ha de aprender. Ameno y sugerente.—B. A. O.

LIBROS RECIBIDOS*

- ARBELOA, *Cantos de fiesta cristiana*. Madrid, SÍGUEME 1979, 102 págs.
- XXXII ASAMBLEA PLENARIA DEL EPISCOPADO ESPAÑOL, *Divorcio, enseñanza, misiones*. Madrid, P.P.C. 1980, 64 págs.
- CIPOLLA (Ed.), *Historia económica de Europa*. Tomo 3: *La Revolución Industrial*. Barcelona, ARIEL 1979, 642 págs.
- CONFERENCIAS EPISCOPALES DE ASIA Y AFRICA, *La oración y la meditación en Asia y Africa*. Madrid, P.P.C. 1980, 62 págs.
- EQUIPO «CAHIERS EVANGILE», *En las raíces de la sabiduría*. Navarra, VERBO DIVINO 1979, 62 págs.
- EQUIPO «CAHIERS EVANGILE», *Oraciones del Antiguo Oriente*. Navarra, VERBO DIVINO 1979, 98 págs.
- ESTEVE (Ed.), *Miguel Hernández para niños*. Madrid, EDICIONES DE LA TORRE 1979, 94 págs.
- FRANKL, *Ante el vacío existencial*. Barcelona, HERDER 1979, 152 págs.
- HEGENBERG, *Introducción a la filosofía de la ciencia*. Barcelona, HERDER 1979, 304 págs.
- HEINEMANN, *Pedagogía de la comunicación no verbal*. Barcelona, HERDER 1979, 176 págs.
- JAVIERRE, *Fe, cultura y escuela*. Madrid, P.P.C. 1980, 38 págs.
- JAVIERRE, *María, Madre y Maestra*. Madrid, P.P.C. 1980, 36 págs.
- JUAN PABLO II, *Catechesi tradendae*. Madrid, P.P.C. 1979, 96 págs.
- JUAN PABLO II, *Ni guerra, ni terrorismo: paz y derechos humanos*. Madrid, P.P.C. 1979, 56 págs.
- LEONTIEF, *Ensayos sobre economía*. Barcelona, ARIEL 1980, 332 págs.
- MOLTMANN, *El futuro de la creación*. Salamanca, SÍGUEME 1979, 212 págs.
- NOCE, *La agonía de la sociedad opulenta*. Pamplona, EUNSA 1979, 232 págs.
- POUILLY, *Los manuscritos del Mar Muerto y la Comunidad de Qumran*. Navarra, VERBO DIVINO 1980, 86 págs.
- ROMERO, *Estrategia y política en la era nuclear*. Madrid, TECNOS 1979, 304 págs.
- Teología de la cruz*. Salamanca, SÍGUEME 1979, 260 págs.
- TIERNO GALVÁN, *Galdós y el episodio nacional Montes de Oca*. Madrid, TECNOS 1979, 126 págs.
- TRESMONTANT, *La mística cristiana y el porvenir del hombre*. Barcelona, HERDER 1980, 200 págs.

(*) La Revista se reserva el derecho de recensionar de la lista de LIBROS RECIBIDOS aquéllos que juzgue de mayor interés, a no ser que hayan sido expresamente solicitados por ella